

**FENOMENA PENGALAMAN RELIGIUS
(Studi Kasus Penderita Gagal Ginjal Kronis Di Mojokerto)**

TESIS

Diajukan untuk Memenuhi Sebagian Syarat
Memperoleh Gelar Magister dalam Program Studi Aqidah dan Filsafat Islam



Oleh:
Rahmat Hidayat
NIM. F02116027

PASCASARJANA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA

2019

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya:

Nama : Rahmat Hidayat

NIM : F02116027

Program : Magister (S-2)

Institusi : Pascasarjana UIN Sunan Ampel Surabaya

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa TESIS saya yang berjudul “FENOMENA PENGALAMAN RELIGIUS (Studi Kasus Penderita Gagal Ginjal Kronis Di Mojokerto)” ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian atau karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Demikian pernyataan ini saya buat tanpa ada paksaan dari siapapun.

Surabaya, 29 Nopember 2019

Saya yang menyatakan,



Rahmat Hidayat

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Tesis berjudul “FENOMENA PENGALAMAN RELIGIUS (Studi Kasus Penderita
Gagal Ginjal Kronis Di Mojokerto)” ini telah disetujui
pada tanggal 29 Nopember 2019

Oleh:

PEMBIMBING



Dr. M. Syamsul Huda, M.Fil.I
NIP. 197203291997031006

PENGESAHAN TIM PENGUJI UJIAN TESIS

Tesis berjudul "FENOMENA PENGALAMAN RELIGIUS (Studi Kasus Penderita Gagal Ginjal Kronis Di Mojokerto)" yang ditulis oleh Rahmat Hidayat ini telah diuji dalam ujian tesis pada tanggal 23 Desember 2019

Tim Penguji:

1. Dr. M. Syamsul Huda, M.Fil.I (Ketua)
2. Dr. Suhermanto Ja'far, M.Hum (Penguji)
3. Dr. Ghozi, Lc, M.Fil.I (Penguji)



Surabaya, 9-1-2020
Direktur,



Prof. Dr. H. Aswadi, M.Ag
NIP. 196004121994031001



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : RAHMAT HIDAYAT
NIM : F02116027
Fakultas/Jurusan : Aqidah dan Filsafat Islam
E-mail address : abuaqil321@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

FENOMENA PENGALAMAN RELIGIUS
(Studi Kasus Penderita Bagal Stijal Kromis
di Mojokerto)

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 13 Januari 2020

Penulis



Rahmat Hidayat
nama terang dan tanda tangan

Rocky Gerung mempersepsikan kitab suci sebagai fiksi, tentu berdasarkan pemikiran dan kesadaran yang ia yakini. Dan hal itu merupakan sebuah pengalaman religius RG yang tidak bisa dianggap melanggar hukum. Sebab sekali lagi, pengalaman religius itu bersifat unik dan personal.

Tidak bisa ditutupi sebuah kemungkinan pula, jika sebetulnya banyak orang yang berpikiran sama seperti RG. Bahwa kitab suci yang mereka baca tiap hari, sebagai wujud ketaatan pada agama, tapi sebenarnya tidak berhasil membuat mereka meyakini fakta-fakta dari kitab suci itu. Mereka tetap berkeyakinan jika yang dijelaskan di semua kitab suci adalah fiksi belaka.

Begitu pula pandangan lainnya tentang Tuhan, takdir, kematian dan lain-lainnya. Banyak orang yang mempersepsikan hal itu secara berbeda satu sama lain. Disebabkan kesadaran mereka yang juga berbeda.

Oleh sebab itu, dengan adanya keberbedaan pengalaman religius tersebut, membuka mata kita, bahwa setiap pengalaman religius seseorang, selalu *genuine*. Tentu saja dipengaruhi oleh kehidupan yang mereka jalani. Berupa seluruh realitas dan keadaan yang mendera dirinya.

Ketika orang diberikan karunia berupa kekayaan, sering Tuhan dianggapnya telah memberikan anugerah besar kepadanya. Tuhan begitu murah menggelontorkan rezeki yang berlimpah ruah, yang bisa mereka simpan dan gunakan sebebaskan-bebasnya. Tuhanpun dipersepsikan sebagai sesembahan yang sejati. Tiada sesembahan yang sejati yang sanggup memberikan kemudahan – bahkan kemurahan – dalam hidup, kecuali Tuhan. Iapun bersyukur kepada Tuhan.

Lain halnya pada orang yang miskin. Ketidakpunyaan harta dan kesengsaraan hidup yang mereka alami, boleh jadi membuat ia menganggap Tuhan seperti tidak berpihak padanya. Tuhan dianggapnya pilih kasih. Hanya memberikan anugerah kepada yang disenanginya saja. Sementara dirinya, yang sejak lama hidup sengsara, sama sekali tidak tersentuh kemurahan Tuhan. Tuhan pun dipersepsikan sebagai pihak yang tidak peduli dengannya. Karena itu tak perlu menyembah Tuhan.

Namun dua paragraf terakhir hanyalah sebuah asumsi. Sebab bisa jadi ada hal lainnya yang terjadi tanpa bisa disangka. Misalnya, boleh jadi menurut si kaya, Tuhan sama sekali tidak menggunakan kekuasaannya untuk membuat si kaya menjadi kaya. Apa yang ia peroleh murni hasil peras keringatnya sendiri. Hasil kerja kerasnya sendiri, tanpa ada Tuhan yang membantunya. Bahkan mereka menganggap tidak ada Tuhan di kehidupan ini.

Begitu pula pada yang miskin. Boleh jadi kemiskinannya itu ia pahami sebagai anugerah terbesar dari Tuhan yang diperuntukkan untuk dirinya. Sebab dengan kemiskinan itu, ia selalu bisa mendekati Tuhan dengan begitu sering. Dengan ia miskin, sebetulnya membuat waktu kehidupan sehari-harinya tidak disibukkan dengan kerja seharian. Sehingga waktu untuk Tuhan bisa diluangkan lebih banyak. Kemiskinan dan kesengsaraan dianggapnya hanya sebagai ujian dari Tuhan, untuk meningkatkan derajat kehambaannya.

Dari asumsi-asumsi tentang variasi pengalaman religius manusia itu dapat dikatakan – sesuai anggapan para ahli behaviorisme – bahwa perilaku manusia sangat dipengaruhi hukum stimulus-respon. Jika stimulus itu baik dan

Studi Bimbingan dan Konseling Islam Fakultas Dakwah dan Komunikasi Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga tahun 2017.

Kesimpulan dalam karya skripsi ini menunjukkan bahwa seorang mahasiswa penderita gagal ginjal kronis yang diteliti mengalami penderitaan yang sangat berat, baik fisik maupun psikis. Untuk menanggulangnya, maka strategi koping sangat mampu untuk mengurangi resistensi itu. Apalagi dipadukan dengan kekuatan agama, maka akan lebih efektif lagi dalam menanggulangi resistensi fisik dan psikis bagi penderita gagal ginjal kronis.

Ketiga, artikel jurnal yang berjudul *Hubungan Religiusitas Dengan Kebahagiaan Pada Pasien Hemodialisa di Klinik Hemodialisa Muslimat NU Cipta Husada* yang ditulis Ayu Khairunnisa. Artikel ini diterbitkan Jurnal Ilmiah Psikologi Volue 9, No. 1, Juni 2016 di Universitas Gunadarma.

Penelitian ini menghasilkan satu temuan, bahwa ada keterkaitan erat antara religiusitas dan kebahagiaan pada para pasien yang diteliti. Semua pasien yang memiliki tingkat religiusitas yang tinggi, mereka juga memiliki tingkat kebahagiaan yang tinggi pula.

Keempat, naskah publikasi yang berjudul *Hubungan Religiusitas Dengan Kualitas Hidup Pasien Gagal Ginjal Kronik di RSUD Kota Yogyakarta* yang disusun Najjini S.A tahun 2017 pada Program Studi Ilmu Keperawatan Fakultas Ilmu Kesehatan Universitas Aisyiyah Yogyakarta.

Temuan dari penelitian ini, bahwa tingkat religiusitas pasien gagal ginjal kronik di RSUD Kota Yogyakarta berkategori sedang. Hal ini berdasar

pengalaman religiusitasnya; keluarga, untuk mengetahui data lainnya tentang penderita yang tidak tercakup; tenaga medis di RSUD Wahidin Sudiro Husodo, untuk menggali penjelasan medis tentang seluk beluk gagal ginjal kronis serta perawatannya.

Dari wawancara personal itulah akan diperoleh informasi yang mendalam dan jujur menyangkut realitas gagal ginjal kronis dan pengalaman religius para penderitanya. Dan hasil wawancara tersebut akan menjadi data primer yang sangat berharga bagi penelitian ini.

c. Observasi

Observasi yang dilakukan peneliti dalam penelitian ini lebih banyak untuk melihat situasi hemodialisa (cuci darah) penderita gagal ginjal kronis di RSUD Dr. Wahidin Sudiro Husodo dan rumah para penderita yang menjadi subjek penelitian. Tujuan observasi ini untuk melengkapi data-data dari dokumentasi dan wawancara.

4. Teknik Analisis Data

Ada banyak teknik analisis data dalam penelitian kualitatif. Salah satunya – dan teknik tersebut akan dipakai dalam penelitian ini – teknik yang diusung Miles dan Huberman (1994) yang banyak dipakai para peneliti. Seperti dikutip Nanang Murtono, bahwa ada empat tahapan dalam proses analisis data pada penelitian kualitatif versi Miles dan Huberman tersebut.

Pertama, reduksi data (*data reduction*), ialah proses pemilahan, penyederhanaan, pengabstrakan dan perubahan data kasar yang muncul dari

kegunaan penelitian, kerangka teoritis, penelitian terdahulu, metode penelitian dan sistematika pembahasan. Bahasan ini ditaruh di bab pertama, untuk mengetahui bagaimana awal mula dan hal teknis penelitian ini dilakukan.

Bab kedua, berisi pembahasan tentang religion dan pengalaman religiusitas dari berbagai perspektif, terutama Barat dan Islam. Juga akan dideskripsikan tentang fenomenologi agama, antropologi kesehatan dan psikologi kesehatan Islami. Bahasan ini sangat penting diletakkan di bab kedua, sebab berguna sebagai teori atau alat untuk memahami hasil penelusuran pengalaman religius para subjek.

Bab ketiga, berisi deksripsi hasil penelitian berupa tinjauan biologis dan medis mengenai ginjal dan gagal ginjal kronis. Juga berupa realitas yang terjadi pada para penderita gagal ginjal kronik dan pengalaman religiusnya. Bahasan ini penting diletakkan di bab keempat, sebab inilah tema utama dari penelitian ini. Sekaligus untuk menjawab rumusan masalah yang pertama dan kedua. Akan diterakan pula profil RSUD Dr. Wahidin Sudiro Husodo dan bagian Unit Hemodialisa.

Bab keempat, analisis atas temuan atau fakta yang diperoleh dalam proses penelitian ini. Analisis ini penting diletakkan di bab kelima, sebab akan dituangkan di dalamnya berbagai teori untuk menganalisis, sehingga hal-hal yang baru bisa diperoleh dalam proses tersebut.

Bab kelima, berisi pembahasan tentang implikasi teori dan kesimpulan dari hasil penelitian yang dilakukan.

dalam kehidupan seseorang akan berpengaruh pula dalam dia beragama. Ada pula wujud pengalaman tersebut kebalikan dari sebelumnya, bahwa seseorang beragama dengan sifat tertentu, diakibatkan karena pengalaman kejelekan, ketidaktertiban dan malapetaka yang melindasnya.

Di samping dua model pengalaman tersebut, manusia beragama juga ada yang dipengaruhi oleh konflik moral di dalam dirinya. Berupa dua rangsangan perilaku, satunya dianggap akan membimbingnya ke arah yang baik dan satunya lagi dianggap membimbingnya ke arah yang tidak benar. Yang ke arah baik dianggap sesuai kehendak Tuhan dan yang ke arah tidak benar dianggap berasal dari kekuatan-kekuatan supranatural yang bertentangan dengan Tuhan.

Di kalangan orang beragama tertentu, ada pula yang merasakan pengalaman keagamaan yang sifatnya batiniyah. Sebuah pengalaman religi yang sangat mempengaruhi emosional dirinya kepada Tuhannya. Dalam Islam dikenal sebagai mistisisme atau tasawuf.

Penjelasan tentang pengalaman religi ini akan dibahas di bagian yang lain dari tesis ini. Supaya penjelasan yang akan diuraikan lebih melimpah dan tepat guna untuk menganalisis karya tulis ini.

Ketiga, kebutuhan-kebutuhan yang tidak terpenuhi secara keseluruhan, sehingga orang yang merasakan itu sangat membutuhkan adanya agama. Mengapa demikian? Sebab dari agama, mereka akan dapat memperoleh semua kebutuhan-kebutuhan itu, yakni: keselamatan, cinta, harga diri dan kebutuhan yang timbul sebab adanya kematian.

Dan *keempat*, faktor penalaran verbal dalam setiap sikap keagamaan seseorang. Menurut Thouless, faktor terakhir menjadi sumber religi terbanyak bagi mayoritas orang. Bahwa Tuhan yang diyakini, sudah berdasar pada rasionalisasi orang yang meyakini tersebut. Artinya Tuhan yang diyakini, atau agama yang dipeluk, sudah benar sesuai dengan nalarnya.

Manusia adalah makhluk berpikir, dan hal itu mempengaruhi dirinya dalam menentukan keyakinan-keyakinan mana yang menurut rasionalisasi atau intelektualnya benar. Sebaliknya ia juga akan menolak keyakinan-keyakinan yang menurut intelektualnya salah. Sekalipun faktor psikologik ini bukanlah satu-satunya yang menjadi sumber religi. Akan tetapi karena semua manusia bisa berpikir, maka faktor ini bisa dianggap sebagai faktor utama manusia dalam beragama.

2. Pengalaman Religius

Jauh sebelum William James membukukan wawancara mendalamnya dengan banyak orang tentang pengalaman religius dalam sebuah judul terkenal *The Varieties of Religious Experience*, Nabi Muhammad Saw. pernah pula melakukan satu pengujian atau riset tentang masalah kejiwaan seorang pemuda Yahudi bernama Ibnu Sajjad yang sering dalam keadaan ekstase. Dikisahkan oleh Muhammad Iqbal dalam bukunya *Rekonstruksi Pemikiran Agama Dalam Islam*, Nabi Muhammad kadang menguji, menanyai dan menyelidiki pelbagai keadaan kejiwaan dan perasaan pemuda tersebut. Suatu ketika bahkan pernah Nabi Muhammad Saw. bersembunyi di

Ada tiga peristiwa janggal yang dilihat oleh Nabi Musa ketika mengikuti Nabi Khidhir. *Pertama*, saat melihat banyak perahu yang terparkir di pantai, tiba-tiba Nabi Khidhir melubangi semua perahu milik nelayan tersebut. *Kedua*, saat keduanya singgah ke sebuah pantai yang di situ ada banyak anak-anak, tak disangka Nabi Khidhir membunuh salah satu anak tersebut. *Ketiga*, saat melihat sebuah bangunan roboh, tiba-tiba saja Nabi Khidhir mendirikan bangunan tersebut, tapi tidak dihuni dengan Nabi Musa, melainkan langsung ditinggalkannya.

Dalam pemaknaan Nabi Musa, apa saja yang dilakukan Nabi Khidhir tersebut menyalahi aturan. Tetapi dalam versi Nabi Khidhir sendiri, semua tindakannya adalah benar. Sebab ada rahasia di balik peristiwa itu yang tidak diketahui kasat mata oleh Nabi Musa. Peristiwa pertama, perahu itu dilubangi oleh Nabi Khidhir, sebab akan ada seorang raja lalim yang akan singgah dan akan merampas perahu-perahu tersebut. Mengetahui perahu-perahu itu rusak, maka sang raja akan membatalkan perampasan itu. Peristiwa kedua, seorang anak yang dibunuh Nabi Khidhir tersebut sebenarnya ketika dewasa, ia akan menjadi racun masyarakat. Bahkan ia akan mengkafirkan kedua orang tuanya. Padahal orang tua tersebut akan mempunyai anak-anak lagi yang shaleh, lagi berbakti. Dan peristiwa ketiga, Nabi Khidhir mendirikan lagi bangunan ambruk tersebut, karena sebenarnya di bawah bangunan tersebut ada harta warisan yang besar jumlahnya, tetapi ahli warisnya masih kecil. Jika ada orang jahat mengetahui di bawah ambruknya bangunan itu ada harta karun, maka mereka akan

ini ingin mengungkap pengalaman religius para penderita gagal ginjal kronis, maka bisa dikatakan penyakit berbahaya itu sebagai pula latihan spiritual dimaksud.

Jika diketahui demikian, tentang betapa berbedanya *ilmu huḍūri* dengan *ilmu huṣūli*, maka pengalaman religius orang yang beragama, diantara lima dimensi keberagamaan versi Glock dan Stark, adalah satu dimensi yang paling mendalam. Ia muncul dari dalam diri orang tersebut, tanpa dipengaruhi pengetahuan di luar dirinya.

Sedang bentuk atau kriteria pengalaman religius atau pengalaman keagamaan sangat bermacam-macam. Menurut Muhammad Adlaniy, bentuk pengalaman religius atau keagamaan ada lima macam:

Pertama, pengalaman interpretatif (*interpretative experience*). Adalah warna pengalaman agama yang bukan disebabkan oleh kekhususan-kekhususan pengalamannya itu. Melainkan ditentukan oleh penafsirannya atas agama. Misalnya, seorang ayah memandang kematian istrinya sebagai sebuah takdir baik, sebab istrinya tersebut telah lama menderita sakit keras. Atas kematian itu, akan muncul beberapa ekspresi kejiwaan antara lain kesedihan, kenikmatan atau kebahagiaan. Maksud dari bentuk pengalaman religius yang pertama ini bahwa dengan bantuan penafsiran, maka semua hal yang terjadi dalam hidup terwarnai dengan nilai keagamaan, yang diamalkan dan dihayati.

Kedua, pengalaman inderawi (*sensory experience*). Adalah pengalaman yang bersifat penginderaan melalui pencerapan lima panca

Sebagai batasan bagi peneliti dalam menggunakan fenomenologi agama, Heddy Shri Ahimsa-Putra menawarkan prinsip etis-metodis yang harus diperhatikan. Prinsip-prinsip tersebut boleh dibidang menjadi aturan tidak tertulis yang wajib ditaati oleh para peneliti fenomenologi agama.

Pertama, untuk menentukan dan menilai kebenaran pandangan subjek yang diteliti, peneliti tidak boleh menggunakan kerangka berpikirnya. Tugas peneliti hanya mendeskripsikan pandangan keagamaan para informan tersebut dengan sebaik-baiknya. Dalam arti yang lain, norma yang diyakini peneliti tidak boleh dijadikan parameter untuk menilai.

Kedua, peneliti tidak berhak untuk menilai mana saja pandangan keagamaan informan yang dianggap benar. Peneliti harus memahami bahwa dalam fenomenologi setiap “kesadaran” dari informan, semuanya adalah benar. Jadi, semua hasil wawancara dengan informan, sepanjang terkait tema, layak ditampilkan dalam laporan.

Ketiga, posisi peneliti di hadapan informan adalah sebagai “murid”, yang ingin mendapat kepehaman yang mendalam dari pandangan semua informan. Kemudian kepehaman tersebut dideskripsikan sebaik mungkin dan wajib sesuai dengan maksud dari kesadaran para informan. Peneliti tidak berhak memasukkan kepehaman versinya, berbarengan dengan kepehaman informan. Artinya, kepehaman informan harus dicatat apa adanya.

Keempat, peneliti tidak berhak mengemukakan pendapat-pendapatnya dalam penelitian. Sebab dikhawatirkan pendapatnya itu akan berlawanan

Keempat, Memperbanyak zikir dan doa kepada Allah. Agama mengajarkan orang yang sakit untuk tetap memperbanyak zikir dan berdoa kepada Allah. Dengan cara membaca al-Qur'an serta menghayati dan meresapinya, sehingga ia akan dapat mengamalkannya sepanjang kemampuannya. Selain tentu saja berusaha tetap mencari pengobatan dan perawatan medis sebagai upaya aktifnya.

Selain itu orang yang sakit diwajibkan terus menjaga shalat lima waktunya. Apalagi ditambah salat-salat sunnah lainnya, terutama dilakukan dengan khusyuk, maka akan sangat bisa secara potensial mengelola rasa sakit. Ia akan merasa tenang, jiwanya akan rileks sekalipun fisiknya dalam keadaan sakit.

Kelima, Menjaga diri dari keluh kesah berlebihan. Mengkomunikasikan rasa sakit merupakan hal yang penting dalam proses perawatan. Terutama dengan perawat, dokter atau keluarga yang menunggu. Dengan lancarnya komunikasi akan membawa penderita bisa menjaga diri dan berusaha menjauhi keluh kesah yang berlebihan. Rasulullah Saw ketika sakit panas juga mengkomunikasikan dengan cara yang baik kepada Abdullah bin Mas'ud r.a dalam sebuah hadits yang artinya:

Dari Abdullah bin Mas'ud ra, ia berkata: "Aku datang menghadap Nabi Saw ketika beliau sakit panas, maka kusapu badan beliau seraya berkata: 'sungguh engkau (ya rasul) badanmu panas sekali.' Beliau

hingga ginjal tersebut tidak berfungsi sama sekali. Ketika ginjal tidak berfungsi lagi, maka tidak akan ada lagi kesembuhan pada ginjal tersebut. Gagal ginjal kronis ini juga mempunyai empat tahap perkembangan. *Pertama*, faal ginjal terjadi antar 40 hingga 75%, akibat penurunan cadangan ginjal. Di tahap ini tubuh seseorang akan mengalami beberapa kondisi: sebanyak 40-75% *nefron* tidak berfungsi, laju *glomerulus* masih normal 40 hingga 50%, *kreatinin* masih normal dan mengalami *asimtomatik*. Dilihat dari kondisi itu, maka tidak heran penderita seperti tidak merasakan kendala apapun di tubuhnya. Faal ginjal masih dalam batas normal, dibuktikan dengan uji laboratorium. *Kedua*, faal ginjal menunjukkan 20 hingga 50% dengan terjadinya indufidensi ginjal. Di tahap ini tubuh seseorang akan mengalami beberapa kondisi: sekitar 75-80% *nefron* tidak berfungsi, filtrasi *glomerulus* hanya normal 20-40%, *kreatinin* mulai meningkat, timbul anemia dan azotemia ringan, dan *nokturia* dan *poliuria*. Di tahap ini, aktivitas masih bisa dijalankan penderita, tetapi agak menurun tidak seperti biasanya. Namun ada yang perlu diketahui, bahwa fungsi jaringan ginjal telah rusak lebih dari 75%. *Ketiga*, di tahap ini, kurang dari 10% terjadi faal ginjal. Maka penderita di tahap ini akan mengalami beberapa kondisi lebih parah dari sebelumnya: filtrasi *glomerulus* mencapai kenormalan hanya 10 hingga 20%; *kreatinin* meningkat, tidak saja anemia dan azotemia, penderita juga mengalami asidosis metabolik; *nokturia* dan *poliuria*; gejala gagal ginjal. Kondisi-kondisi itu akan mengakibatkan penderita mengalami mual, muntah, pusing,

D. Pengalaman Religius Para Partisipan

Menguak pengalaman religius seseorang bisa dibilang sebagai sebuah pekerjaan yang sangat sulit. Kesulitan itu berupa tidak gampangya mengkategorikan apakah pengakuan partisipan yang kita wawancarai tersebut tergolong pengalaman religius, ataukah pengalaman biasa-biasa saja. Apalagi jika kategori yang diterapkan berupa pengalaman religius yang sebenarnya hanya bisa dialami oleh orang-orang tertentu, atau orang-orang khusus: orang-orang yang secara spiritual sangat bersih jiwanya.

Namun menurut penulis, sesuai dengan lima dimensi keberagamaan versi Glock dan Stark, bahwa pengalaman religius adalah satu dimensi yang paling mendalam yang ada pada diri orang beragama, maka setiap orang sebenarnya punya pengalaman religiusnya masing-masing. Ia muncul dari dalam diri orang tersebut, tanpa atau dipengaruhi pengetahuan di luar dirinya. Hanya kita saja perlu mengkategorikan, pengalaman religius tersebut dalam kualifikasi yang mana.

Demikian pula dengan keempat partisipan dalam penelitian ini. Keempatnya punya pengalaman religiusnya masing-masing. Yang membedakan hanya sedikit atau banyaknya. Juga yang membedakan, kategorisasi dari pengalaman tersebut.

Penulis menyadari, menguak pengalaman religius keempatnya tidaklah mudah. Beberapa argumentasi kesulitan tersebut bisa terjadi pada penulis sendiri, maupun partisipan. Pada penulis, hal yang menjadi kendala adalah kurang bisa memberikan pertanyaan yang lebih mendalam, guna menguak

minuman yang menurut iklan, dikatakannya nikmat dan menyehatkan. Orang-orang yang tergiur itupun ramai memburu dan membelinya. Salah satunya minuman suplemen penambah stamina dan minuman sachet dengan rasa-rasa tertentu.

Merekapun mengkonsumsinya. Merasakan kelegaan atas nikmat rasa dari produk yang ia beli. Sementara itu mereka tidak mengetahui bahwa jika terlalu banyak mengonsumsi produk-produk tersebut, mempengaruhi pula kinerja tubuhnya. Yang paling utama ginjalnya.

Di samping masyarakat gampang tergiur iklan produk-produk minuman tersebut, masyarakat kinipun semakin sedikit yang menyadari bahwa air putih itu minuman alamiah yang paling sehat. Air putih semakin ditinggalkan. Air putih semakin tidak disukai. Bahkan sekarang ini air putih seakan kalah pamor dibanding kopi. Buktinya sekaranglah era berkembangnya warkop dan kafe dengan sangat banyaknya. Warkop dan kafe dengan produk andalannya masing-masing itu, tumbuh bak cendawan di musim hujan.

Hampir di semua desa sekarang ini berdiri warung kopi dengan konsep modern. Di kota-kota warkop dan kafe malah muncul lebih banyak lagi. Sekali lagi itu diakibatkan banyaknya masyarakat meyakini bahwa minum kopi – terutama di warkop dan kafe – adalah *lifestyle* yang harus sering dilakukan. Tidak heran para pengunjung warkop dan kafe membeludak. Terbanyak adalah kalangan muda yang sering memanfaatkan

minum air putih yang manfaatnya sangat baik untuk kelancaran metabolisme tubuh.

2. Kekuatan Mental Menghadapi Penyakit

Siapapun orang kemungkinan besar akan kaget dan sedih manakala di tubuhnya diserang penyakit ganas. Penyakit yang boleh jadi membuat usianya tidak akan panjang. Alias ia meninggal dunia di usia-usia yang tidak diharapkan. Demikian pula dengan para partisipan yang kesemuanya diserang salah satu penyakit terminal ini. Penyakit yang tidak bisa sembuh, karena ujungnya adalah kematian, yakni gagal ginjal kronis. Apalagi gagal ginjal kronis ini merupakan penyakit yang membuat banyak perubahan besar secara sosial dan budaya terhadap para penderitanya, tidak saja dari sisi berkurangnya kesehatan.

Pertama, gampang lelahnya tubuh membuat gerak fisik tidak bisa terlalu banyak. Sehingga berpengaruh sering absennya mereka pada aktifitas-aktifitas yang selama ini dilakoninya. Uus Ardiansyah merasakan betul perubahan ini. Ia yang dulu sering ikut berkumpul dengan orang kampung, setelah divonis gagal ginjal kronis, rutinitas tersebut sangat jarang dilakukannya. Begitu pula dengan Titin Anjarwati, Wiji Rahayu dan Sutino. Ketiganya juga jarang mengikuti kegiatan kampung yang sering dilaksanakan.

Titin Rahayu sedikit lebih beruntung, absennya dari kegiatan lebih jarang terjadi, “Ya ikut, Pak. Sejak sebelum sakit saya sudah ikut. Cuman kadang kalau pas pusing, ya gak ikut. Biasanya darah pas tinggi”. Ia tidak

bisa turut serta dalam kegiatan masyarakat saat ia terkendala tekanan darah tinggi. Sementara itu Wiji Rahayu dan Sutino malah tidak pernah lagi mengikuti kegiatan di masyarakat. Di samping tidak bisa lagi mengikuti kegiatan masyarakat, para penderita juga tidak bisa lagi berkarya atau bekerja dengan intensitas tinggi. Semua partisipan mengakui hal itu. Sehingga berpengaruh pada kondisi ekonomi keluarga yang berkurang drastis.

Kedua, berkurangnya kondisi ekonomi disebabkan para penderita tidak bisa bekerja, membuat beban ekonomi keluarga terfokus pada satu orang saja. Jika suami yang sakit gagal ginjal kronis, maka selanjutnya istrilah yang menjadi penopang utama laju ekonomi keluarga. Jika istri yang terkena, maka ia tidak bisa lagi membantu suaminya mencari nafkah. Suamilah yang menjadi penopang utama, meskipun sebenarnya penghasilan yang diperolehnya sangat sedikit.

Ketiga, rutinitas cuci darah seminggu dua kali benar-benar membuat pembagian waktu harus dilakukan dengan cermat. Apalagi partisipan tidak bisa melakukan kegiatan itu sendirian, karena mereka selalu butuh uluran tangan orang lain. Dalam hal ini dari anggota keluarga lainnya: pasangan hidup, orang tua, saudara, dan lain-lainnya. Belum lagi di saat cuci darah sering terjadi kendala-kendala pada tubuh, yang sering pula membuat mereka ketakutan.

Keempat, perawatan sehari-hari yang memang butuh intensitas dan ketelatenan. Terutama asupan air putih yang memang sangat dibatasi. Di

suaminya. Ia juga kerap memperbanyak dzikir dan doa kepadaNya (poin keempat). Juga melakukan upaya penebusan dosa (poin kedelapan), yang kedua hal terakhir dilakukannya ketika melaksanakan shalat. Doa yang ia sampaikan adalah minta panjang umur supaya bisa terus melihat cucunya. Ia juga tidak pernah meminta mati karena putus asa dengan keparahan penyakitnya (poin keenam). Malah ia berharap agar bisa hidup lebih lama lagi. Namun yang nampak paradoks, ia sering berkeluh kesah atas penyakit dan perawatannya (poin kelima). Ia jemu dengan rutinitas cuci darah yang melelahkan dan juga sedih kenapa Tuhan memberinya sakit separah itu. Apalagi putra keduanya juga menderita sakit yang sama dengannya. Sehingga hal itu berpengaruh pada kurangnya ia merenungkan tentang makna kehidupan yang ia jalani (poin ketujuh).

Jika dilakukan telaah mendalam dari keempat partisipan tersebut, maka Uus Ardiansyah dapat digolongkan sebagai penderita yang paling menerima takdir. Secara spiritual, ia kuat iman dalam menerima takdir Tuhan baik atau buruk, yang diresponnya secara santai. Sekalipun dari segi religiusitas, ia tidak begitu taat menjalankan ibadah. Lebih lagi ditambah dengan dukungan istri dan keluarganya, yang juga merespon penyakit kronis tersebut dengan santai pula. Sehingga jika dilakukan penilaian, maka Uus Ardiansyah yang pantas dianggap paling sehat dibanding Titin Anjarwati di posisi kedua, Sutino di posisi ketiga dan Wiji Rahayu di posisi keempat.

Tuhan itu, walaupun tidak semuanya dengan keikhlasan yang dalam. Sebab bagi Wiji Rahayu, sebetulnya ia tidak menginginkan sakit keras itu menimpanya. Ia memprotes keras kepada Tuhan. Tetapi dalam kelanjutan wawancara, iapun akhirnya mau menerimanya. Ia mau menerima karena menurutnya pemberian Tuhan tidak bisa ditolak.

Pengalaman-pengalaman itu kemudian membuat rasa iman mereka semakin kuat dibanding sebelumnya. Misalnya Uus Ardiansyah, iman yang semakin mantap itu membuatnya semakin yakin pada Tuhan, bahwa dirinya akan mampu melewati sakitnya itu dengan santai. Ia menjalani hidup seperti air mengalir. Apapun yang ditetapkan Tuhan kepadanya, akan ia terima. Uus Ardiansyah pun dalam sikap santainya itu tetap berpikir jernih tentang bagaimana seharusnya ia bersikap sebagai penderita sakit kronis tersebut, yaitu terus berusaha sekuat tenaga merawat penyakitnya itu sebaik-baiknya. Meskipun dari sisi kualitas ibadah, ia mengakui dengan jujur masih sering tidak melaksanakannya.

Uus Ardiansyah juga berharap kepada Tuhan, walaupun tidak secara jelas dikatakannya sebagai doa dalam ibadah, bahwa ia ingin Tuhan memberinya usia panjang. Demi bisa melihat putri satu-satunya tumbuh dewasa. Juga ingin menyenangkan istrinya yang selalu setia merawat sakitnya itu. Pikiran jernih, tindakan yang tepat, serta harapan yang dipintakan kepada Tuhan adalah bukti bahwa pengalaman keagamaan yang dialaminya, berhasil membuatnya menjadi manusia yang lebih baik.

Sementara itu Titin Anjarwati memperoleh pengalaman pembaharuan bahwa ia semakin mendekat kepada Tuhan. Dulu ia beribadah hanya sekedarnya. Seusai melakukan shalat tidak ada lagi aktivitas lainnya, salah satunya berdoa. Sekarang setelah ia mengetahui bahwa sakit kronisnya itu tidak akan bisa sembuh dan hanya menuju pada kematian, iapun banyak berharap pada Tuhan.

Melalui doa-doa yang ia pintakan setelah salat, Titin Anjarwati mengharap agar ia bisa berumur panjang. Ia meminta itu kepada Tuhan. Dalam makna yang lain, hanya Tuhanlah yang menjadi jujugan pengharapan satu-satunya. Tentang keberlangsungan hidupnya dan tentang harapannya terhadap masa depan suami dan putranya. Meskipun dalam sesekali waktu, masih muncul rasa takut mati menghampiri pikirannya.

Demikian pula dengan Sutino. Walaupun saat wawancara sedikit sekali kalimat yang diucapkannya, tetapi nampak sekilas Sutino telah menerima takdir sakit, ketidak sembuhan dan ujung kematiannya. Artinya, ia menyadari bahwa memang itu semua adalah hak Tuhan. Tuhan yang memberikan itu semua, makhluknya tidak bisa menghindari takdir Tuhan, apapun wujudnya itu. Meskipun, begitu kuat imannya dalam menerima takdir berat itu, tidak menjadikan Sutino lebih giat melaksanakan ibadah.

Nampaknya yang paling sedikit mendapatkan pembaharuan sikap dari pengalaman religius yang dialami hanyalah Wiji Rahayu. Justru ketika menderita sakit itu, ia merasa aneh, mengapa Tuhan memberikannya takdir berupa sakit yang melelahkan itu. Apalagi anaknya juga menderita sakit

bukanlah sebagai peristiwa kebanyakan. Adapun orang-orang yang telah mengalami itu, tentu saja hal tersebut telah menjadi pengalaman religius yang sangat berharga buat mereka. Tuhan telah menunjukkan kekuasaannya, sehingga begitu mudahnya mengangkat lagi penyakitnya itu. Pada titik ini, penderita gagal ginjal kronis bisa pula menauladani beberapa kasus menarik yang akan diuraikan selanjutnya.

Pertama, kesembuhan Prof. Dr. Amin Syukur, MA dari kanker yang menyerang tubuhnya beberapa tahun yang lalu. Bahkan para dokter yang menanganinya menyatakan usianya tinggal 15 bulan lagi. Akan tetapi vonis tersebut tidak terjadi. Ternyata kesembuhan itu diperolehnya beberapa bulan kemudian, setelah ia melakukan ikhtiar secara religius dan spiritual dengan intens berzikir dan membaca al-Qur'an.

Ikhtiar itu berhasil membuat sel kanker di tubuhnya sirna. Ia kembali sehat seperti semula hingga sekarang. Tetapi sebelum ikhtiar itu dilakukannya, sebenarnya ia sebelumnya telah meyakinkan dirinya bahwa manusia tak mampu melakukan aktivitas tanpa kekuasaan Allah. Oleh karena itu baginya, Allah Swt menjadi pusat kehidupannya, bukan dirinya, hartanya, istrinya atau dunianya.

Bagiku Allah adalah pusat kehidupan. Kita berasal dari Allah (*minallah*), kita dan segala hal yang melekat pada diri kita adalah milik Allah (*lillah*), kita bisa menjalani hidup karena bantuan Allah (*billah*), bersama Allah (*ma'allah*), pula kita mampu melakukan segala aktivitas, dan pada akhirnya, kita semua akan kembali kepada Allah (*ilallah*).³⁴

³⁴ M. Amin Syukur, *Zikir Menyembuhkan Kankerku: Pengalaman Kesembuhan Seorang Penderita Kanker Ganas yang Divonis Memiliki Kesempatan Hidup Hanya Tiga Bulan* (Jakarta: Hikmah, 2007), 42-43.

- Hasan, Aliah B. Purwakania. *Pengantar Psikologi Kesehatan Islami*. Jakarta: Rajagrafindo Persada, 2008.
- Hasneli, Yesi dan Bayhaki. “Hubungan Lama Menjalani Hemodialisis dengan *Inter-Dialytic Weight Gain (IDWG)* pada Pasien Hemodialisis”, *Jurnal*, Vol. 3, No. 3, (Desember, 2017).
- Hexham, Irving. *Concise Dictionary of Religion*. Calgary: Vogelstein Press, 1999.
- Hidayat, Komarudin. *Psikologi Kematian: Mengubah Ketakutan Menjadi Optimisme*. Bandung: Mizan, 2011.
- Iqbal, Muhammad. *Rekonstruksi Pemikiran Agama Dalam Islam*. Terj. Ali Audah, dkk. Yogyakarta: Jalasutra, 2002.
- Isnati. “Kesehatan Modern Dengan Nuansa Budaya”. *Jurnal Kesehatan Masyarakat*, Vol. 7, No. 1, September 2012-Maret 2013.
- James, William. *Perjumpaan Dengan Tuhan: Ragam Pengalaman Religius Manusia*. Terj. Gunawan Admiranto, Bandung: Mizan, 2004.
- Kasjono, Heru Subaris & Heldhi B. Kristiawan. *Intisari Epidemiologi*. Yogyakarta: Mitra Cendekia Press, 2009.
- Kusmanto, Joni. “Fenomenologi Agama Tua di Kalimantan Tengah: Makna Agama Menurut Kepercayaan Kaharingan Tua”. Dalam *Fenomenologi: Dalam Penelitian Ilmu Sosial*. Jakarta: Prenadamedia Group, 2018.
- Lubis, Ridwan. *Sosiologi Agama: Memahami Perkembangan Agama Dalam Interaksi Sosial*. Jakarta: Prenadamedia Group, 2015.
- Martono, Nanang. *Metode Penelitian Sosial: Konsep-konsep Kunci*. Depok: Rajagrafindo Persada, 2015.
- Moleong, Lexy J. *Penelitian Kualitatif*. Bandung: Remaja Rosdakarya, 1997.
- Mudhofir, Ali. *Kamus Filsafat Barat*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2001.
- Naga, Sholeh S. *Buku Panduan Lengkap Ilmu Penyakit Dalam*. Yogyakarta: Diva Press, 2012.
- Nashori, Fuad. *Psikologi Islam: Agenda Menuju Aksi*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 1997.

- Nasution, Harun. *Islam Ditinjau Dari Berbagai Aspeknya*. Jakarta: UI Press, 1985.
- Notoatmodjo, Soekijo. *Ilmu Perilaku Kesehatan*. Jakarta: Rineka Cipta, 2014.
- O’Dea, Thomas F. *Sosiologi Agama: Suatu Pengantar Awal*. Terj. Yasogama, Jakarta: RajaGrafindo Persada, 1995.
- Outhwaite, William (ed.). *Kamus Lengkap Pemikiran Sosial Modern*. Terj. Tri Wibowo B. Jakarta: Kencana Prenada Media, 2008.
- Pals, Daniel L. *Seven Theories of Religion*. Terj. Inyik Ridwan Muzir dkk. Yogyakarta: IRCiSoD, 2016.
- Pandor, Pius. “Fenomenologi Agama Menuju Penghayatan Agama yang Dewasa”. *Jurnal Filsafat Arete*, Vol. 1, No. 1, Januari 2012.
- Permata, Ahmad Norma (ed.). *Metodologi Studi Agama*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2000.
- Praja, Juhaya S. *Aliran-aliran Filsafat dan Etika*. Jakarta: Kencana Prenadamedia, 2014.
- Robertson, Roland (ed.). *Agama Dalam Analisa dan Interpretasi Sosiologia*. Terj. AF. Syaifuddin, Jakarta: RajaGrafindo Persada, 1995.
- Scharf, Betty R. *Sosiologi Agama*. Terj. Machnun Husein, Jakarta: Prenada Media, 2004.
- Sugiyono. *Memahami Penelitian Kualitatif*. Bandung: Alfabeta, 2010.
- Sukmayati Suarya, Luh Made Karisma. *Buku Ajar Psikologi Kesehatan*. Bali: Fakultas Kedokteran Universitas Udayana, 2016.
- Sururin. *Ilmu Jiwa Agama*. Jakarta: RajaGrafindo, 2004.
- Susanto, Edi. “Signifikansi Pendekatan Fenomenologi Terhadap Dinamika Religious Studies: Kajian atas Pemikiran Douglas Allen”. *Islamia*, Vol. 1, No. 1, September 2006.
- Syukur, M. Amin. *Zikir Menyembuhkan Kankerku: Pengalaman Kesembuhan Seorang Penderita Kanker Ganas yang Divonis Memiliki Kesempatan Hidup Hanya Tiga Bulan*. Jakarta: Hikmah, 2007.
- Taufiqurrahman, Ahmad. “Manusia Memperoleh Pengetahuan”, *Jurnal Al-Fatih*, (Januari-Juni 2015).

